

Il faut laver les yeux deux fois par jour et même, si l'enfant est grand, faire prendre des bains d'yeux, avec la solution suivante chauffée au bain-marie :

Eau distillée.....	500 grammes.
Cyanure d'hydrargyre.....	o gr. 05
Faites dissoudre sans alcool.	

Le pharmacien, pour faciliter la solubilité du sel, pourrait ajouter de l'alcool à la solution. Il faut qu'il s'en abstienne, car l'alcool est irritant.

Après ce lavage, on essuie les yeux, et sur le bord des paupières, on met un grain de la pommade suivante :

Vaseline.....	10 grammes.
Précipité jaune.....	o gr 10.

Quand l'impétigo sera nettoyé, nous nous occuperons de faire enlever les végétations adénoïdes. L'opération aura pour résultat de permettre à l'enfant de respirer librement ; son thorax se développera, deviendra normal, et il évitera les bronchites qu'il prend si aisément dans les conditions actuelles.

Contre sa toux, il n'y a rien à faire si elle n'augmente pas.

## II.—Pneumonie grippale.—Traitement.

Mon petit garçon a quatre ans et demi.

Il est malade depuis quinze jours. Je l'ai d'abord mené à la consultation des Enfants-Assistés ; on ne lui a rien trouvé. Il avait mal à la tête et beaucoup de fièvre.

Vomissait-il ?—Non, hier seulement il a vomé.

Se plaignait-il du mal de ventre ?—Oui.

Toussait-il ?—Pas du tout.

Ainsi, on vous a dit, il y a quinze jours, qu'il n'avait rien. Que s'est-il passé depuis ?—Hier dimanche, il a rendu : avant-hier, il n'a pas mangé.

Et vendredi ?—Vendredi, il était bien portant.

Tousse-t-il ?—Pas beaucoup.

Comment passe-t-il la nuit ?—Il a beaucoup de fièvre, il est agité et bat la campagne.

Je lui vois une langue blanche, un peu saburrale.—Sa respiration est gênée ; il est un peu oppressé.

Il est donc probable qu'il a eu la grippe, il y a quinze jours et que la grippe a entraîné, et aujourd'hui, il est possible qu'il ait une pneumonie greffée sur cette grippe, une pneumonie grippale.

Je l'ausculte et je trouve un souffle à gauche entre le bord spinal de l'omoplate et le rachis, un souffle léger.

La pneumonie a été centrale comme de coutume et le souffle apparaît aujourd'hui, au quatrième jour, parce que la pneumonie devient superficielle. C'est une particularité pathologique spéciale à l'enfance que l'apparition tardive, au quatrième, sixième, septième jour, des signes physiques.